

## 上ノ原小だより 1月号

令和4年1月11日  
調布市立上ノ原小学校  
校長 寺本 喜和  
Tel 042-485-1271

<http://www.chofu-schools.jp/uenohara-sho>

## 「新しい年の始まりに思うこと」

校長 寺本 喜和

明けましておめでとうございます。今年もどうぞよろしくお願いいたします。

令和4年が始まりました。ここ数年は新型コロナウイルス感染症の拡大によって、世界が厳しい冬の時代に直面してきました。この新しい年を迎え、私たちはぜひ、目標を立て新たな成長を目指していきたいものです。皆様にとって、希望に満ちた年となりますよう、お祈りいたします。

さて、毎年お正月には、駅伝、サッカー、ラグビーなどのスポーツの試合が行われ、テレビで放映されています。私は、箱根駅伝を見るのを毎年楽しみにしています。箱根駅伝には、毎年のように多くのドラマがあり、感動させられます。今や「タスキをつなぐ」という言葉は、人と人の絆を示す大切な言葉になっています。駅伝はスポーツという側面だけでなく、人間そのものを象徴する競技だと感じています。

その箱根駅伝に出場し、何度も優勝を達成しているチームに青山学院大学がありますが、その監督である原晋監督は、その著書『フツアの会社員だった僕が、青山学院大学を箱根駅伝優勝に導いた47の言葉』で次のような趣旨のことを述べられています。

○理想とするのは、監督が指示を出さなくても部員それぞれがやるべきことを考えて実行できるチーム、すなわち「指示待ち集団」ではなく、「考える集団」です。「考える集団」をつくるには、土壌づくりと同様に時間が必要です。部員一人一人を「相談できる人」に育て、部員から提案させるようにすることが「考える集団」をつくり出します。例えば、天候、気温、風、グラウンドコンディション、練習場の選定など練習時間を決めるさまざまな要素から、マネージャー自身が答えを出して、「今日は日中の気温が30℃を超えるので、練習時間は遅めの午後4時半からにしませんか？」と相談に来ます。このレベルに部員が育つまでには、やはり時間（7、8年間）が必要でした。初期の段階は教えることがたくさんありました。考える習慣がない部員に「さあ、考えなさい。」と言っても無理なのです。監督に就任した頃は、自身が話すことばかりでした。ただ、なんとか部員が自分で答えを導き出せるように、考えるための材料は与えても、できるだけ答えは出さないようにしました。部員たちが答えを出すまでとことん待ちました。チームが考える集団になれるかどうかは、監督の忍耐強さにかかっているのです。チームが強くなるほど、監督の「見る」仕事は増えます。それが成長したチームの理想形です。

この話は、大学生である部員たちを駅伝での勝利を得るためにどうまとめ上げたかという、監督としての知見ではありますが、学校教育を考えると共に、子どもたちを育てることに通じる点があると思って読みました。

小学校は1年生から6年生までの6年間という長い時間をかけて、ひとつひとつ積み重ねて育てていく営みです。1年生から「自分で考えて」と言っても無理なことが多いので、基礎的な力として必要なことを無理なく丁寧に教え積み重ねさせます。勉強だけでなく友だちとの付き合い方や、健康・体力の向上や社会のルールなども学ばせます。毎年、徐々にレベルアップを目指します。そして、最高学年の6年生では自分たちで考えて、勉強を進めたり、体力づくりの練習を計画したり、様々な行事を運営させたりします。本校で目指している「主体性」とは、6年間の学校生活の中で育てていくものであると考えて、6年間を見通して計画的に教育活動を行っています。毎日の学校生活では、生涯にわたって「生きて働く力」を育てているのです。

まとめの3学期を迎えました。特に6年生は進路を決める大切な学期です。目標に向かって、努力を惜しまずに全力で頑張ってください。私たち教職員は新しい年の始まりに、今一度上ノ原小学校の教育で目指していることや児童の姿を思い描いていきたいと思えます。

## 【各学年からのお知らせ】1年

## 2年

## 3年

「毎日ノート」の確認、点検、ありがとうございます。時間割や持ち物、お知らせやお願いは、「毎日ノート」でお知らせいたします。引き続き、毎日目を通し、サインをしていただきますよう、お願いいたします。

## 国語・算数のノートについて

3学期もこれまでと同じ規格のノート（国語15マス算数17マス）を使用します。子供たちには、ページが無くなる前に、早めに保護者の方に伝えるよう話をしております。また、学習用具は、キャラクター等が付いていないシンプルな物を持たせてください。

## 短縄について

体育の学習で縄跳びを使用します。縄の長さが体に合っているかを確認していただき、1月17日(月)までに持たせてください。よろしくお願いいたします。

○縄跳び週間(1月21日～2月9日)があるため、短縄が必要になります。縄の長さが体に合っているかを確認していただき、1月17日(月)までに持たせてください。

○図工「くるくるランド」で、のり、ボンド、カラーペンを使用します。すでにある場合も使えるかどうかを確認して、1月17日(月)までに持たせてください。よろしくお願いいたします。

4年

5年

6年

○「毎日ノート」の確認、持ち物等の準備にご協力いただき、ありがとうございます。連絡事項は「毎日ノート」に記載していきますので、毎日目を通し、サインをしていただきますよう、お願いいたします。

○1月に予定されていた社会科見学が、**2月9日(水)**に変更になりました。詳細は後日お知らせします。  
○各教科のノートを新しく購入する場合は、**5mm方眼**の物にしてください。大学ノートは不可です。

○**中学受験**について  
受験日など欠席する場合は1月21日(金)までに連絡帳でご連絡ください。受験日のみ「出席停止」(出席を必要としない欠席には当たらない日)扱いとなります。その他の欠席は「欠席」扱いです。

【連合図工展のご案内】

期間：令和4年1月14日(金)～17日(月)  
時間：14日(金)～16日(日) 9:00～18:00  
17日(月) 9:00～13:00  
会場：文化会館たづくり 2階 南・北ギャラリー

【なわとび週間について】

1月21日(金)～2月9日(水)までの期間で、なわとび週間が始まります。それに伴い、体育の授業や休み時間等に短縄を使用します。短縄の状態や、長さがお子さんの身長に合っているかどうか等、ご家庭でご確認いただき、調節をお願いします。

【お知らせ】

授業時間数確保のため、1年生は12月から水曜日5時間授業が始まりました。3年生は、1月28日(金)は6時間授業となります。4年生は、1月17日(月)2月21日(月)はクラブや委員会はありますが6時間授業となります。ご承知おきください。

★「児童の学力向上を図るための調査(4年生～6年生)」の個人票を返却いたします。今後の学習への取組にご活用ください。

1月の予定

1月の生活目標：ろうか、階段は右側を歩こう

日	曜日	全学年にかかわる 行事予定	1年	2年	3年	4年	5年	6年	1年	2年	3年	4年	5年	6年	時程
11	火	始業式 安全指導							4	4	4	4	4	4	B
12	水	給食(始)			計測				4	4	4	4	4	4	B
13	木	集会		計測					5	5	6	6	6	6	A
14	金	月曜時間割 連合図工展	計測		(委員会)	(委員会)	委員会	委員会	5	5	5	5	6	6	A
15	土														
16	日														
17	月	読書						計測	4	5	5	6	6	6	A
18	火						計測		5	5	6	6	6	6	A
19	水	避難訓練				計測			5	5	5	5	5	5	B
20	木	体育朝会							5	5	6	6	6	6	A
21	金	なわとび週間(始)						七中 学校見学	5	5	5	6	6	6	A
22	土														
23	日														
24	月	朝読書				クラブ	クラブ	クラブ	4	5	5	6	6	6	A
25	火		保育園交流						5	5	6	6	6	6	A
26	水				郷土博物館 出前授業				5	5	5	5	5	5	B
27	木	音楽集会						租税教室	5	5	6	6	6	6	A
28	金			副籍交流 (2-4)					5	5	6	6	6	6	A
29	土														
30	日														
31	月			副籍交流 (2-3)	(委員会)	(委員会)	委員会	委員会	4	5	5	5	6	6	A

※1月より通常時程(A時程)となります。第5校時終了は14:10、第6校時終了は15:00です。水曜日(B時程)は第5校時終了は13:45です。